
POR LUIS MARIO GARCÍA

“
Una reorganización en el mundo ha 
originado que exista una nueva cla-
sificación  de especies en los géneros 
literarios”, expresó la escritora y críti-
ca literaria Josefina Ludmer en su con-

ferencia “Escrituras y Ciudades en América 
Latina”.

En la plática, parte del Ciclo de Conferencias 
de Formación Humanística y Ciudadana, en 
colaboración con la Cátedra Alfonso Reyes, 
la crítica argentina expuso que después de 
1990 se han creado nuevas configuraciones 
narrativas a raíz de que caen y surgen fronteras 
literarias.

Nuevas configuraciones narrativas
“La reorganización del mundo en el que ope-
ran hoy algunas escrituras implica una caída 
de fronteras que se reproduce en el plano, 
público, político y jurídico, mientras se refuer-
zan las fronteras para los cuerpos desplaza-
dos”, mencionó.

Después de 1990, se ven nítidamente otros 
territorios de sujetos, otras temporalidades y 
configuraciones narrativas, y otros mundos 
que no reconocen los moldes tradicionales, 
que absorben, contaminan y desdiferencian lo 
trazado y lo opuesto y trazan otras fronteras, 
indicó.

Como ejemplo, explicó que las fronteras 
entre literatura realista y literatura fantástica, 
así como la literatura urbana y rural, han caído, 
pero al hacerlo crean otro tipo de fronteras, 
visibles y muchas veces coercitivas aparecen 

en el mundo.
Éste es uno de los 

movimientos del presente 
e implica un doble registro 
que hace que las escritu-
ras ‘desdiferenciadoras’ 
convivan con las anterio-
res, las que refuerzan las 
fronteras y oponen níti-
damente las formas de la 
tradición.

“Con esto quiero decir 
que al mismo tiempo que 
cabe la separación entre 
literatura urbana y rural,  -
porque la urbana absorbe a 
la rural- todavía podemos 
ver escrituras que apare-
cen, que siguen respetan-
do este molde anterior”, 
señaló en la conferencia 
realizada el 16 de febrero.

También, los estilos y formas de escritu-
ra que antes se oponían, ahora conviven y 
se exhiben como una fusión, enfatizó. Ante 
estos cambios, la escritora propuso: “Usemos 
nociones espaciales y territoriales para poder 
pensar la actualidad y el mundo, concentré-
monos en la ciudad como una forma que con-
centra lo social, lo global y nacional”.

“Leo la literatura como si fuera la reali-
dad, porque la imaginación en nuestro mundo 
actual nos acerca cada vez a la realidad, vista 
desde los medios, la realidad es ficción de 
cierto modo, y en esta realidad del presente 
posterior a la globalización que nos inquie-

ta tanto porque no sabemos cómo pensarla”, 
concluyó.

Sobre la escritora
Josefina Ludmer es especialista en teoría lite-
raria, literatura y cultura latinoamericana, fue 
investigadora principal del Consejo Nacional 
de Investigación (CONICET) y profesora de 
teoría literaria en la Universidad de Buenos 
Aires entre 1983 y 1991.

También fue profesora de literatura lati-
noamericana en la Universidad de Yale. Es 

autora de obras como “Cien años de soledad: 
una interpretación”; “Onetti: los procesos de 
construcción del relato”; “El género gauches-
co: un tratado sobre la patria”, “El cuerpo del 
delito” y “Un manual”.

Actualmente imparte seminarios en la Facultad 
de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos 
Aires, y trabaja en un libro sobre las escrituras y la 
cultura del presente en América Latina.

La próxima conferencia del ciclo será 
“Conflicto en Medio Oriente: ¿Política y 
Religión?”.

La escritora Josefina Ludmer impartió una 
conferencia en la Cátedra Alfonso Reyes

Explica cambios 
en las fronteras 
de la literatura

>La escritora Josefina Ludmer presentó la conferencia “Escrituras y Ciudades en América Latina”.
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Continuará desarrollo en el área de Física
POR PATRICIA GUERRA

A partir del presente año y por el período 
2007- 2011, el Departamento de Física de la 
División de Tecnologías de la Información y 
Electrónica (DTIE) será dirigido por el licen-
ciado Francisco Rodríguez Ábrego, quien 
ocupa el cargo del doctor Oliver Probst quien 
continúa con sus proyectos de docencia e 
investigación en el campus.

Facilitar el aprendizaje de la Física
El licenciado Rodríguez Ábrego se ha desem-
peñado en la labor docente en el Tecnológico 
desde 1989, y propone una mejora en la infra-
estructura del Departamento de Física para 
así poder lograr la excelencia académica que 
el Tecnológico exige. 

Para el licenciado Rodríguez, la dirección 
del departamento representa un gran reto y 
está convencido de que éste es un aconteci-
miento importante en su carrera: “Para mí 

es un logro más en mi trayectoria aquí en el 
Tecnológico, uno siempre busca retos, moti-
vaciones e incentivos para llevar a cabo la 
labor de dar un mejor servicio académico”, 
aseguró. 

El Departamento de Física se 
encarga de facilitar el aprendiza-
je de la física a los estudiantes y 
tiene como misión realizar inves-
tigación relevante en el área de 
las ciencias y la física con inten-
ción de mejorar la calidad de vida 
en el país y aprovechar mejor sus 
recursos. Asimismo, se ocupa de 
apoyar la formación de profesio-
nistas de la carrera de Ingeniero 
Físico Industrial (IFI).

Teniendo como proyecto prioritario “una 
mejora a la infraestructura de laboratorios 
básicos y avanzados y el dar un buen servicio 
de alta calidad en la atención a los estudiantes, 
maestros e investigadores”, el nuevo director 

reafirmó su compromiso  de optimizar el apro-
vechamiento académico de los jóvenes en las 
distintas areas de estudio. 

Asimismo, consideró que parte escencial 
de este aprovechamiento académico, es el 

hecho de obtener experiencia 
práctica: “Una de las puntales 
que debe tener un ingeniero es 
el haber hecho prácticas porque 
qué mejor que haciendo experi-
mentos, para que cuando lleguen 
a la parte de la ciencia, sepan 
cómo hacer mediciones, com-
prender los conceptos, y meter 
las manos“, puntualizó.

El ahora director del 
Departamento  de Física, exhor-

tó a docentes y miembros del departamento 
a trabajar juntos en una misma dirección para 
que de este modo se puedan cumplir las metas 
personales, departamentales e institucionales 
que se han propuesto.
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>Lic. Francisco Rodríguez Ábrego, director 
del Departamento de Física.
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POR ANGALI SHAHANI Y MARCOS SILVA

L a aeronáutica, la cosmología y la 
astrofísica fueron los temas prin-
cipales del 9° Simposium de Física 
“Crónicas del Futuro”, organizado 
por estudiantes de la carrera de 

Ingeniero Físico Industrial.

Agencia espacial mexicana
Como parte del evento, el ingeniero Fernando 
de la Peña impartió una conferencia acerca 
de la Agencia Espacial Mexicana (AEXA) el 
pasado 16 de febrero. 

 AEXA es un proyecto que tiene como pro-
pósito principal situar a México como uno 
de los países con actividad espacial 
pacífica, así como desarrollar la 
tecnología vanguardista en nues-
tro país, ya ha sido aprobado por la 
Cámara de Diputados y se espera 
la aprobación para marzo o abril de 
este año por la de Senadores. 

Aumentar la actividad espa-
cial traerá a México beneficios en 
una rama extensa de áreas, desde 
la medicina hasta la comunicación tomando 
en cuenta tecnología de búsqueda y rescate, 
pronóstico del tiempo, robótica y electrónica. 
“Todo desarrollo espacial se acaba implemen-
tando en la vida civil”, destacó el ingeniero. 

Además, se buscará que nuestra nación 
forme parte de la Comunidad Espacial 
Internacional que actualmente está confor-
mada por 42 naciones incluyendo las naciones 
latinoamericanas como Argentina, Brasil y 
Chile. 

Si todas las metas son llevadas a cabo, inclu-
yendo la de crear 10 centros de investigación 

en México, AEXA puede lograr que “México 
se incorpore a los planes de 20 años del espa-
cio de la Comunidad Espacial Internacional”, 
como explicó el ingeniero de la Peña. 

Analiza Marte
“Marte es el planeta más semejante a la 
Tierra en términos de su geología y el clima 
de su superficie”, expresó el doctor Agustín 
Chicarro, en la conferencia “Mars Express”.

La charla se centró sobre los resultados 
científicos de las diferentes áreas de la super-
ficie de Marte, su interior, la atmósfera la 
interacción de la alta atmósfera con el viento 
solar, así como mostrar un pequeño vistazo 
al futuro sobre lo que se hará en los próximos 

años con respecto a la exploración 
de Marte.

Marte es el planeta más rojizo 
del sistema solar, el cuarto más ale-
jado del sol, es de la familia de los 
planetas internos, rocosos y peque-
ños, que han tenido una evolución 
semejante a la tierra. 

“Es un planeta fascinante que 
tiene una variedad enorme de mor-

fología y tiene núcleo, manto y corteza como 
otros planetas, tiene volcanes como el monte 
olimpo de 600 kms. de diámetro, el volcán mas 
grande del sistema solar, y muestra restos de 
agua a lo largo de toda su historia. Muestra 
señas de riachuelos y cráteres de impacto que 
demuestra que el suelo de Marte tenía hielo 
y agua,  por estas características, Marte es 
un planeta muy importante para estudiar”, 
finalizó del doctor Chicarro.

El 9° Simposium de Física se realizó en la 
Sala Mayor de Rectoría del jueves 15 al sábado 
17 de febrero.

Realizan 9º Simposio de Física

Escriben una
crónica futura
del espacio

> Estudiantes organizadores del 9° Simposium de Física.

Hay algo mejor que ser
parte de la historia…
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Únete al equipo de 
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Reporteros y Fotógrafos
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